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УЖЕ 31 год трудится Татьяна Михай-
ловна в этом детском саду, в июне ей
была присвоена высшая квалификацион-
ная категория.

– Много выпусков было за 30 с лиш-
ним лет, – начинает свой рассказ эта
улыбчивая молодая женщина. – Мои вы-
пускники уже водят своих детей в наш
садик. Много всего прожито за это вре-
мя, это мой родной дом, который я очень
люблю. Работать стараемся по новым
технологиям. В век компьютеризации
они по своей сложности и насыщеннос-
ти сильно отличаются от старых. Рань-
ше работали по картинкам и наглядным
пособиям, а сейчас в каждой группе име-
ется телевизор – в Интернете много ма-
териала по образовательным и воспита-
тельным темам, дома скачиваем и в груп-
пе воспроизводим. Работаем по системе
проектной деятельности, каждую неде-

лю у нас новый проект. Например, сей-
час, в период перелёта птиц, по этой теме
проводятся занятия по музыке, изобра-
зительному искусству, физкультуре…
Помню, раньше приходилось писать
много планов и неотступно им следовать.
Сегодня же больше возможностей для
более гибкого подхода к воспитанию.

В нынешней подготовительной груп-
пе Татьяны Михайловны 21 ребёнок. Ре-
бята готовятся к школе, каждый день их
ждут несколько занятий. Учебные и вос-
питательные процессы тесно взаимосвя-
заны. Проводятся прекрасные тематичес-
кие утренники, на которых с удоволь-
ствием присутствуют родители. Дети
ходят на экскурсии в школы, дендрарий,
краеведческий музей, заповедник, по-
жарную часть. В заповеднике и музее
проводятся тематические выставки. В
пожарной части показывают пожарную

технику, оборудование, проводятся учеб-
ные пожарные тревоги, дети знают, как
себя вести при пожаре, в экстремальных
ситуациях.

На мой вопрос, были ли среди подо-
печных дети с выдающимися способно-
стями, Татьяна Михайловна ответила:

– Особенно запомнился своей фено-
менальной памятью Алёша Минин. Сей-
час ему уже 21 год, а я до сих пор по-
мню, как он на лету запоминал прочи-
танное ему стихотворение. А так у всех
детей свои способности, нужно только
разглядеть их и поддержать ребёнка в их
проявлении. Кто-то любит рисовать, у
кого-то проявляется любовь к музыке или
спорту. Хорошо, что у нас в Кыре есть
музыкальная и художественная школы,
Дом детского творчества, ДЮСШ. Пере-
ходя из садика в школу, дети выбирают
занятия дополнительного образования по
своим способностям.

Татьяна Михайловна гордится свои-
ми выпускниками, многие окончили учи-
лища, техникумы, вузы по разным про-
фессиям и плодотворно трудятся.

С большим уважением она рассказы-
вает и о любимом коллективе:

– Большинство из нас работает здесь
по 30 и более лет. Коллектив стабильный,
во главе с хорошим, грамотным  руково-
дителем Еленой Александровной Климо-
вой, имеющей большой педагогический
опыт. Большую помощь в работе оказы-
вает методист Ольга Борисовна Казанце-
ва. Все мы учились у нашего старейшего
работника Татьяны Александровны Ше-
ломенцевой, которая отработала в сади-

Накануне профессионального праздника работников дошкольного
образования я встретился с Татьяной ПШЕНОВОЙ, одним
из опытнейших воспитателей кыринского детского сада «Буратино».

«Посчастливилось мне в жизни!»

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ проведенных в
феврале 2018 года Министерством при-
родных ресурсов Забайкальского края
конкурсных процедур региональным опе-
ратором выбрано Общество с ограничен-
ной ответственностью «ОЛЕРОН+».

Согласно пункту 20 статьи 12 феде-
рального закона от 29.06.2015 г. № 176-
ФЗ «О внесении изменений в Жилищный
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской
Федерации» при наличии заключенного
соглашения между органом исполнитель-
ной власти соответствующего субъекта
РФ и региональным оператором по обра-
щению с ТКО и утвержденного единого
тарифа на услугу по обращению с ТКО
на территории соответствующего субъек-
та, но не позднее 1 января 2019 года на-
ступает обязанность по внесению платы
за коммунальную услугу по обращению
с твердыми коммунальными отходами.

В настоящее время по предложению
регионального оператора Региональной
службой по тарифам и ценообразованию
Забайкальского края ведется работа по ус-
тановлению единого тарифа на услугу по
обращению с ТКО.

В соответствии с частью 4 статьи 154
Жилищного кодекса РФ (ЖК РФ) плата
за коммунальные услуги включает в себя
плату за холодную воду, горячую воду,
электрическую энергию, тепловую энер-

гию, газ, бытовой газ в баллонах, твердое
топливо при наличии печного отопления,
плату за отведение сточных вод, обраще-
ние с твердыми коммунальными отхода-
ми.

В случае непосредственного управле-
ния многоквартирным домом собственни-
ками помещений в многоквартирном
доме, в случаях, если собственниками
помещений в многоквартирном доме не
выбран способ управления таким домом
или выбранный способ управления не
реализован, плата за коммунальные услу-
ги включает в себя плату за холодную
воду, горячую воду, электрическую энер-
гию, тепловую энергию, газ, бытовой газ
в баллонах, твердое топливо при наличии
печного отопления, плату за отведение
сточных вод, обращение с твердыми ком-
мунальными отходами, в том числе плату
за коммунальные ресурсы, потребляемые
при использовании и содержании обще-
го имущества в многоквартирном доме.

В силу требований части 5 статьи 30
ЖК РФ собственник жилого дома или
части жилого дома обязан обеспечи-
вать обращение с твердыми комму-
нальными отходами путем заключе-
ния договора с региональным опера-
тором по обращению с твердыми комму-
нальными отходами. В данном случае под
обращением с твердыми коммунальными
отходами понимаются транспортирова-

ние, обезвреживание, захоронение твер-
дых коммунальных отходов.

Нормами части 4 статьи 24.7 феде-
рального закона от 24.06.1998 г. № 89-ФЗ
«Об отходах производства и потребле-
ния» предусмотрена обязанность соб-
ственника твердых коммунальных от-
ходов заключить договор на оказание
услуг по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами с региональ-
ным оператором, в зоне деятельности
которого образуются твердые коммуналь-
ные отходы и находятся места их накоп-
ления.

Неисполнение данной обязанности
влечет административную ответствен-
ность по статье 8.2 КоАП РФ - несоблю-
дение экологических и санитарно-эпиде-
миологических требований при сборе,
накоплении, использовании, обезврежи-
вании, транспортировании, размещении и
ином обращении с отходами производства
и потребления, веществами, разрушаю-
щими озоновый слой, или иными опас-
ными веществами, в виде наложения ад-
министративного штрафа на граждан в
размере от одной тысячи до двух тысяч
рублей; на должностных лиц - от десяти
тысяч до тридцати тысяч рублей; на лиц,
осуществляющих предпринимательскую
деятельность без образования юридичес-
кого лица, - от тридцати тысяч до пятиде-
сяти тысяч рублей или административное
приостановление деятельности на срок до
девяноста суток; на юридических лиц - от
ста тысяч до двухсот пятидесяти тысяч
рублей или административное приоста-
новление деятельности на срок до девя-
носта суток.

Читинская межрайонная
природоохранная прокуратура

В соответствии с требованиями законодательства об отходах производства
и потребления, жилищного законодательства с 2019 года на территории
Забайкальского края начинает работу региональный оператор
по обращению с твердыми коммунальными отходами (ТКО), которым
будет обеспечиваться сбор, транспортирование, обработка, утилизация,
обезвреживание, захоронение твердых коммунальных отходов на основании
утвержденного единого тарифа на услугу по обращению с твердыми
коммунальными отходами.

ТКО: платить придется всем

ке более 40 лет. До сих пор плодотворно
трудятся Галина Владимировна Носыре-
ва, Валентина Дмитриевна Илюшечкина,
Ольга Ивановна Климова, Ирина Бори-
совна Белкина, Татьяна Николаевна Че-
пизубова, Светлана Викторовна Бурлако-
ва, Оксана Валентиновна Караваева,
Людмила Григорьевна Матвеева, Вален-
тина Карповна Шеломенцева, Наталья
Иннокентьевна Носырева, Любовь Вя-
чеславовна Лескова, Людмила Петровна
Донская. Работают с душой, стараются
держать марку нашего любимого учреж-
дения молодые работники Екатерина Ви-
тальевна Мамонтова, Ирина Анатольев-
на Шишина.

– Посчастливилось мне в жизни – у
меня двое любящих детей, четверо вну-
ков, хороший муж, мама, слава Богу,
жива, сама я занимаюсь любимым делом
в дружном, сплочённом коллективе.
Хочу, чтобы наш садик всегда был напол-
нен детским шумом, гамом, смехом. А
своим коллегам хочу пожелать, чтобы
огонь души всегда горел в их глазах, что-
бы никогда не увядала любовь к нашим
воспитанникам, чтобы они всегда были
красивыми, добрыми и бодрыми! – ска-
зала в конце нашей встречи Татьяна Ми-
хайловна.

Заведующая детским садиком Елена
Климова с теплотой отзывается о Татья-
не Михайловне, считает её высококлас-
сным профессионалом, говорит, что
очень любит своих подопечных, стара-
ется новаторски использовать каждое
занятие. Увлекаясь фотографией, устра-
ивает фотовыставки для детей, прививая
им любовь к малой Родине. Постоянно
повышает свой профессиональный уро-
вень, в июне этого года ей была присво-
ена высшая квалификационная катего-
рия.                         Павел ЖЕРНАКОВ

С Днём работников
дошкольного образования!

Уважаемые педагоги и работни-
ки дошкольных образовательных
организаций, ветераны дошкольно-
го образования! От всей души по-
здравляем вас с профессиональным
праздником! Значение вашего бла-
городного труда невозможно пере-
оценить. Вам доверено самое ценное
- воспитание маленького человека,
будущего гражданина России. От
вашей ежедневной работы, профес-
сионализма, доброты и внимания во
многом зависят благополучное дет-
ство и дальнейшая судьба каждого
ребенка. Желаем вам неиссякаемо-
го источника сил, здоровья, вдохно-
вения и творческих успехов! Счас-
тья, тепла, достатка вашим семьям!

Комитет образования
АМР «Кыринский район»

***
Уважаемые работники, ветера-

ны детского сада «Буратино», кол-
леги района, примите самые теп-
лые, искренние поздравления с
Днем работников дошкольного об-
разования! Желаю самых счастли-
вых и безоблачных дней, здоровья,
успехов и профессионального рос-
та!

Е. КЛИМОВА, зав. детским
садом «Буратино»



 Ñ çàñåäàíèÿ Ñîâåòà ìóíèöèïàëüíîãî ðàéîíà

ЗАТЕМ председатель районного Со-
вета Валентина Воскобоева зачитала
повестку заседания, которая состояла из
16 вопросов.

По первому вопросу о внесении из-
менений в решение Совета «Об утверж-
дении структуры и схемы управления
администрации муниципального района
«Кыринский район»» доложила глава
района Любовь Сакияева:

- У нас есть должность заместителя
руководителя администрации района по
экономическим и социальным вопро-
сам. Исходя из круга обязанностей, пол-
номочий и ответственности, которые
возлагаются на этого человека, прошу
изменить формулировку должности на
первого заместителя руководителя адми-
нистрации муниципального района. Ус-
тавом такое изменение не противоречит.

Помимо этого, она попросила утвер-
дить должность помощника главы муни-
ципального района, в полномочия кото-
рого будут входить работа с женским и
волонтерским движением, территори-
альными органами управления (ТОСа-
ми) и другими общественными органи-
зациями. Как сказала Любовь Цеденов-
на, работа по этим направлениям в рай-
оне практически не ведется. На вопрос,
есть ли уже кандидатура на эту долж-
ность, Любовь Цеденовна ответила ут-
вердительно, выразив надежду, что со-
гласие на назначение даст Юлия Митю-
кова.

В поддержку предложенных измене-
ний Любовь Сакияева сказала:

- Я, как глава, отвечаю за то, чтобы
администрация работала эффективно.
Если я вижу, что где-то какие-то рычаги
не срабатывают, значит, эту сторону надо
усилить, и наоборот.

После недолгого обсуждения депута-
ты проголосовали за внесение измене-
ний.

О СОСТОЯНИИ оказания медико-
профилактической помощи населению
Кыринского района информировал глав-
ный врач Кыринской ЦРБ Иван Логи-
нов:

– Кыринская центральная районная
больница – это многопрофильная меди-
цинская организация, оказывающая
круглосуточную амбулаторно-поликли-
ническую, стационарную, скорую меди-
цинскую, неотложную помощь жителям
Кыринского района. Медицинская по-
мощь оказывается бесплатно по про-
грамме ОМС, есть и платные медицин-
ские услуги.

Население Кыринского района на 1
января 2018 года составило 12644 чело-
века, взрослых из них – 9308 (6342 жен-
щины и 6302 мужчины), детей от 0 до
17 лет – 3376 человек, трудоспособных
граждан – 6757 человек. Тип населения
в районе регрессивный, так как доля
населения в возрасте 50 лет и старше
преобладает над лицами до 14 лет. Де-
мографические показатели: рождае-
мость на 1000 человек населения в 2015
году была 10,5; в 2016 году – 11,5; в 2017
году – 10,04. Общая смертность на 1000
человек: в 2015 году – 14,6; в 2016 году
– 16,3; в 2017 году – 14,07. Первое мес-
то среди причин смертности населения
занимают заболевания бронхо-легочной
системы, на втором – сердечно-сосуди-

Заседание Совета муниципального района «Кыринский район» 12 сентября
этого года началось с приятной церемонии вручения памятной статуэтки
и знака отличия «Гордость Забайкалья» (список награжденных
опубликован в одном из последних номеров газеты).

стые заболевания, на третьем – смерт-
ность от внешних причин (травмы, от-
равления, суициды, убийства). В про-
шлом году наш район занял первое мес-
то по смертности от внешних причин.

Средняя продолжительность жизни
по району в целом в 2015 году – 72,3
года, в 2016 году – 63,9, в 2017 году –
63,47. Средняя продолжительность жиз-
ни мужчин составила: в 2015 году – 69
лет, в 2016 и 2017 годах – 61 год; жен-
щин: в 2015 году – 74,5 года, в 2016 году
– 68,5, в 2017 году – 66,5.

Отрицательный прирост населения
связан и с миграцией населения, в год
из района уезжает около 250 человек.
Население сел района ежегодно переме-
щается в Кыру и Мангут, а из райцентра
– в другие районы, города Забайкальс-
кого края и России.

Сеть медицинских учреждений рай-
она представлена центральной районной
больницей, Мангутской участковой
больницей и 14 ФАПами. Медицинским
обслуживанием охвачены все села рай-
она, всего койко-мест – 56. Обеспечен-
ность врачами в 2017 году составляла на
10000 человек населения - 22,93 (29 че-
ловек), средним медицинским персона-
лом - 83,8. На одного врача в среднем
приходится 420 человек. На одного уча-
сткового терапевта приходится 800 че-
ловек, у участковых педиатров чуть
меньше. В 2015 году в стационар посту-
пило 2099 больных, в 2016 году – 1836,
в 2017 году – 1763. Амбулаторно-поли-
клинических посещений стало заметно
меньше: в 2015 году было 131000, в 2016
году – 99545, в 2017 году – 99494. При-
чем, обращаемость к врачам уменьши-
лась, а к медперсоналу ФАП увеличи-
лась. В первую очередь мы связываем
это с транспортной доступностью.

На базе Кыринской ЦРБ работают
две подстанции скорой медицинской по-
мощи: Кыринская и Мангутская. С 1 ав-
густа этого года оказание скорой помо-
щи на Мангутской подстанции претер-
пела некоторые изменения – была вве-
дена единая диспетчерская служба для
того, чтобы 20-минутный приезд скорой
был обеспечен. Все вызовы принимают-
ся единой диспетчерской службой в
Кыре, которая распределяет обслужива-
ние по селам.

Не обошел Иван Михайлович и фи-
нансовое положение ЦРБ. Объем финан-
сирования в 2018 году утвержден в раз-
мере 115 миллионов рублей. Львиную
долю расходов занимает заработная пла-
та – 92 миллиона рублей, или 93% всех
доходов. Плачевная ситуация сложилась
с кредиторской задолженностью, кото-
рая составляет на сегодня 23 миллиона
рублей, из них налоги и взносы – 9,5
миллиона, остальное – медикаменты,
расходные материалы и прочее.

Кроме того, он сообщил, что в 2018
году была приведена в соответствие
структура организации медицинской
помощи. На сегодняшний день ликвиди-
ровано понятие «младший медицинский
персонал», так как эти работники не под-
лежат профстандартам, и зарплата у них
выше, чем у медсестры. Также провели
сокращение среди уборщиц.

ПОСЛЕ доклада главного врача про-

сто засыпали вопросами. Например, в
Михайло-Павловске нет фельдшера, а
нужен он, в первую очередь, для подво-
за школьников, которых каждый день
возит автобус из Тургена. Без медицин-
ского заключения водитель не может
выйти на маршрут. Иван Михайлович
ответил, что в Михайло-Павловск раз в
неделю будет приезжать фельдшер из
Мангута, принять специалиста на посто-
янной основе пока возможности нет.

На вопрос о том, как будут функцио-
нировать койки в Мангутской участко-
вой больнице, главный врач сказал, что,
в связи с невостребованностью коек
круглосуточного стационара в Мангуте,
их решено перенести в терапевтическое
отделение ЦРБ. Что касается персонала
(а это четыре медсестры и две санитар-
ки), то люди останутся работать, их пе-
реведут во вторую бригаду скорой по-
мощи, на базе которой будет два авто-
мобиля.

Еще один немаловажный вопрос,
волнующий депутатов – ремонт и стро-
ительство ФАПов.

- На сегодняшний день собрана вся
документация, получено заключение о
том, что Алтанский ФАП признан ава-
рийным, - пояснил Иван Михайлович. -
Мы попали в масштабную программу по
строительству ФАПов, она будет дей-
ствовать с 2019 по 2023 годы. Строитель-
ство в Алтане намечено на 2020 год, бу-
дут также построены ФАПы в Хапчеран-
ге и Мордое. Что касается ФАПа Верх-
него Ульхуна, признать его аварийным
пока нельзя, там требуется ремонт.

Прозвучал и вопрос о выдаче листка
нетрудоспособности на местах, жителям
сел приходится по несколько раз ездить
в Кыру, чтобы получить больничный.
Иван Михайлович сообщил, что в про-
цедуру выдачи больничного внесены
изменения. В частности, теперь не нуж-
но, например, с высокой температурой
ехать в райцентр, достаточно того, что-
бы фельдшер сделал запись в амбулатор-
ной карте. За консультацией к врачу нуж-
но обращаться в случае ухудшения со-
стояния и, соответственно, для оформ-
ления и получения больничного. На ме-
стах его выдавать невозможно, так как
одним из условий выдачи является за-
ключение, минимум, двух специалистов.

Депутаты из сел района также поин-
тересовались, почему часто нет нужных
лекарств на ФАПах, как оформлять и
получать бесплатные лекарства льготни-
кам, отчего при вызове скорой в село
медработники ссылаются на главного
врача, который должен им разрешить
выезд на дом, а также как проходить
комиссию, если фельдшер в отпуске, как
пройти УЗИ по профосмотру. Из отве-
тов главврача стало понятно, что мно-
гие проблемы требуют дальнейшей про-
работки.

В итоге депутаты предложили орга-
низовать встречу с министром здравоох-
ранения с выездом в отдаленные села,
все заданные вопросы довести до све-
дения коллектива и совместно вырабо-
тать стратегию для улучшения медоб-
служивания Кыринского района.

ДАЛЕЕ депутатами были приняты
изменения в Устав муниципального рай-
она Кыринский район, которые предло-
жил внести начальник отдела организа-
ционной, правовой и кадровой работы
районной администрации Андрей Куп-
риянов (решение будет опубликовано в
газете).

Сразу по трем вопросам доложила

председатель комитета по финансам
Татьяна Казанцева.

В частности, были внесены измене-
ния в решение Совета муниципального
района «Кыринский район» от 27 декаб-
ря 2017 года № 22 «О бюджете муници-
пального района «Кыринский район» на
2018 год и плановый период 2019 и 2020
годов».

Изменены основные характеристики
бюджета района на 2018 год. Доходная
часть увеличена на 71185 тысяч рублей,
в том числе за счёт безвозмездных по-
ступлений в сумме 50566,8 тыс. рублей,
из которых 720 тысяч рублей – спонсор-
ская помощь от старательской артели
«Бальджа». Доходная часть бюджета со-
ставит 483760,6 тыс. рублей.

Расходная часть бюджета увеличена
на 59814,4 тыс. рублей и составит
504829,3 тыс. рублей.

Установлен дефицит бюджета
района в сумме 21068,7 тыс. рублей, ис-
точниками финансирования дефицита
определены: погашение бюджетного
кредита в сумме 491 тыс. рублей и изме-
нение остатков на счетах по учёту
средств бюджета в сумме 21559,7 тыс.
рублей.

Средства, дополнительно поступив-
шие из краевого бюджета, предложено
направить на целевые мероприятия по
отраслевой принадлежности. Налоговые
и неналоговые доходы решено напра-
вить на расходы, связанные с разблоки-
ровкой лицевых счетов учреждений рай-
она, доплату пенсии муниципальным
служащим, сбалансированность бюдже-
тов сельских поселений, реализацию
программы «Устойчивое развитие сель-
ских территорий муниципального рай-
она «Кыринский район», субсидию ре-
дакции газеты «Ононская правда» и со-
финансирование мероприятий по согла-
шениям с Министерством финансов За-
байкальского края.

Спонсорскую помощь в сумме 720
тысяч рублей предложено направить на
софинансирование мероприятий, свя-
занных со строительством спортивной
площадки в Кыре и на приобретение
спортивного инвентаря для школ райо-
на.

Затем депутаты утвердили проект
положения «О межбюджетных отноше-
ниях в муниципальном районе «Кырин-
ский  район», предложенный Татьяной
Владимировной. Положение регулирует
отношения между органами местного
самоуправления муниципального райо-
на и сельских поселений по вопросам
межбюджетных отношений в части пре-
доставления межбюджетных трансфер-
тов из бюджета района в бюджеты сель-
ских поселений.

Утверждено также Соглашение о ре-
структуризации задолженности по бюд-
жетным кредитам, выданным из бюдже-
та Забайкальского края бюджету муни-
ципального района. На основании  по-
становления Правительства Забайкаль-
ского края реструктуризирована задол-
женность по бюджетным кредитам, пре-
доставленным бюджету муниципально-
го района, которая сложилась на 1 янва-
ря 2018 года. При этом обязательным
условием реструктуризации является
утверждение Соглашения решением
Совета МР и представление копии дан-
ного решения в Министерство финансов
Забайкальского края.

Активнее всего обсуждался 
вопрос по работе ЦРБ
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Сегодня мы начинаем знакомить наших читателей с настоящими героями,
чьи имена нашли свое достойное место на Аллее боевой и трудовой славы в кыринском

Парке Победы. Кто-то из них окончил свой жизненный путь вдалеке от наших мест,
но все они имеют самое непосредственное отношение к кыринской земле, все они в свое

время жили, трудились, служили на территории нашего района. Сегодня мы отдаем дань
памяти этим людям, отличившимся бесстрашным служением Родине и доблестным трудом.

Людям, каких, наверное, уже никогда и не будет…

БУЛАТОВ
Василий Галямович

Годы жизни: 15 сентября 1921 года – 25 июня 1988 года.
Командир пулемётного взвода 40-го стрелкового
Амурского полка (102-я стрелковая Дальневосточная
Новгород-Северская Краснознаменная дивизия,
1-й Белорусский фронт), младший лейтенант.

Родился 15 сентября 1921
года в селе Нижний Чутай ныне
Балтасинского района Республи-
ки Татарстан в крестьянской се-
мье. Татарин. Его детство и
юность, начиная с 1931 года,
прошли в Забайкалье. В 1938
году окончил 8 классов, в 1941-
1942 годах работал старшим
бухгалтером Хапчерангинского
оловокомбината, расположенно-
го в Кыринском районе Читинс-
кой области. Призван в армию в
1942 году Кыринским райвоен-
коматом. Служил на Дальнем
Востоке. В 1944 году окончил
Забайкальское стрелково-миномётное училище (по другим
данным Сретенское военно-пехотное училище).

Во время Великой Отечественной войны в действующей
армии – с апреля 1944 года. Сражался на 1-м, 2-м и 3-м Бе-
лорусских фронтах. В августе 1944 года был ранен.

Особо отличился в ходе Бобруйской наступательной опе-
рации на территории Белоруссии.

Во главе своего взвода под огнём противника 24 июня
1944 года форсировал реку Друть в районе города Рогачева
и обеспечил пулеметным огнём наступление стрелковых под-
разделений. В боях на плацдарме заменил выбывшего из
строя пулемётчика и подавлял огневые точки противника.

25 июня 1944 года во время боя за овладение траншей
противника был выведен из строя его пулемет. Он поднялся
и, увлекая за собой бойцов, повел их в атаку. После захвата
траншей пулеметным огнем своего взвода отбил три контр-
атаки противника. Лично уничтожил до 40 солдат и офице-
ров противника.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 23 ав-
густа 1944 года за образцовое выполнение боевых заданий
командования на фронте борьбы с немецкими захватчика-
ми и   проявленные при этом отвагу и геройство Булатову
Василию Галямовичу присвоено звание Героя Советского
Союза с вручением ордена Ленина  и медали «Золотая Звез-
да».

После окончания войны с 1946 года майор В.Г.Булатов
находился в запасе. Жил в Татарстане, с 1947 года служил в
органах внутренних дел республики старшим оперуполно-
моченным уголовного розыска, заместителем начальника от-
деления БХСС (борьбы с хищениями социалистической соб-
ственности). В 1961 году окончил Казанский государствен-
ный университет. С 1965 по 1974 год - заместитель по поли-
тико-воспитательной работе начальника линейного отдела
милиции на станции Казань Горьковской железной дороги.
В 1974 году  в звании подполковника милиции вышел на
пенсию.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны 1-й
степени, Красной Звезды, медалями. Заслуженный работник
МВД СССР.

Скончался в Казани 25 июня 1988 года. Похоронен на
Новотатарском кладбище Казани. Именем В.Г. Булатова на-
званы улицы в районном центре Республики Татарстан по-
селке городского типа Балтаси и в селе Чутай Балтасинско-
го района. Бюсты героя установлены на Аллее Славы в пар-
ке Победы поселка Балтаси и в селе Чутай.

ЧОЛОВСКИЙ
Константин Захарович

Годы жизни: 4 июня 1915 года – 30 декабря 1981 года.
Командир 261-й отдельной стрелковой роты
106-й Днепровско-Забайкальской стрелковой дивизии
65-й армии Центрального фронта, капитан.

Родился 4 июня 1915 года в селе Русава ныне Ямпольского рай-
она Винницкой области Украины в крестьянской семье. Украинец.
Окончил горный техникум в городе Кадиевка Луганской области
Украины. Работал забойщиком на шахте в руднике Хапчеранга.

В Красной Армии с 1936 года. В 1939 году окончил Харьковс-
кое военное пограничное училище и с того же года - пограничник
Забайкальского пограничного округа, службу проходил на заста-
вах в Кыринском районе, служил в комендатуре села Мангут.

Член ВКП(б)/КПСС с 1942 года. На фронте в Великую Отечественную войну – с февраля
1943 года. Сражался на Центральном, 1-м Белорусском фронтах.

Командир 261-й отдельной стрелковой роты (106-я стрелковая дивизия, 65-я армия, Цент-
ральный фронт) капитан Константин Чоловский особо отличился при форсировании реки Днепр
в районе посёлка городского типа Лоев Лоевского района Гомельской области Белоруссии.

15 октября 1943 года стрелковая рота, вверенная капитану Чоловскому К.З., в числе первых
переправилась через Днепр и с боем овладела двумя линиями вражеских траншей, способствуя
успешному наступлению других подразделений.

В ходе сражения командир роты К.З. Чоловский был дважды ранен, но не покинул поля боя.
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 30 октября 1943 года за образцовое вы-

полнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецко-фашистскими захватчи-
ками и проявленные при этом мужество и героизм капитану Чоловскому Константину Захаро-
вичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая
Звезда».

После войны К.З. Чоловский продолжал службу в армии. В 1952 году окончил Военную
академию имени М.В. Фрунзе, а в 1959 году – Военную академию Генерального штаба. С 1970
года полковник Чоловский К.З. – в запасе.

Жил в Москве, работал преподавателем в Московском текстильном институте. Скончался
30 декабря 1981 года. Похоронен в Москве на Кунцевском кладбище.

Награждён орденом Ленина, орденами Красного Знамени, Красной Звезды, медалями.
Имя героя носил пионерский отряд Русавской восьмилетней школы.

ГОРДОПОЛОВ
 Геннадий Дмитриевич

Годы жизни: 2 апреля 1913 года – 20 марта 1982 года.
Заместитель командира стрелкового батальона
43-го стрелкового полка 106-й стрелковой дивизии
65-й армии Центрального фронта, капитан.

Родился 2 апреля 1913 года в городе Улала, ныне город Горно-
Алтайск – административный центр Республики Алтай, в семье ра-
бочего. Русский. Образование неполное среднее. Работал каменщи-
ком.

В Красной Армии с 1935 года. В 1936 году окончил курсы млад-
ших лейтенантов. На фронте в Великую Отечественную войну – с марта 1942 года. Член
ВКП(б)/КПСС с 1943 года.

Заместитель командира батальона 43-го стрелкового полка (106-я стрелковая дивизия,
65-я армия, Центральный фронт) капитан Геннадий Гордополов в районе юго-западнее села
Каменка Репкинского района Черниговской области Украины 15 октября 1943 года форси-
ровал реку Днепр в составе передовой группы и участвовал в захвате плацдарма, обеспечи-
вая форсирование реки главными силами 43-го стрелкового полка.

В ходе боя группа захватила батарею 37-миллиметровых пушек, обратив её против гит-
леровцев, затем овладела высотой, господствующей над крупным опорным пунктом – по-
сёлком городского типа Лоев Лоевского района Гомельской области Белоруссии.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 30 октября 1943 года за образцовое
выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецко-фашистскими за-
хватчиками и проявленные при этом мужество и героизм капитану Гордополову Геннадию
Дмитриевичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

С 1945 года майор Гордополов Г.Д. – в запасе. Работал в Читинской области, в селе Вер-
хний Ульхун Кыринского района председателем колхоза «Путь Ильича», затем в селе Майно
Красноярского края. Жил в городе Саяногорск ныне Республики Хакассия. Скончался 20
марта 1982 года. Похоронен в Саяногорске.

Награждён орденом Ленина, орденами Красного Знамени, Отечественной войны 2-й сте-
пени, Красной Звезды, медалями.

Ãåðîè Ñîâåòñêîãî Ñîþçà

Источник: патриотический интернет-проект “Герои страны”

Ãåðîè Ñîâåòñêîãî Ñîþçà
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ДАЛЕЕ слово вновь было
предоставлено Андрею Купри-
янову. После того, как были
приняты изменения в структу-
ре администрации Кыринского
района, возникла необходи-
мость включения в реестр дол-
жностей муниципальной служ-
бы должности, которые были
приняты на этом заседании. Ре-
естр будет изложен в новой ре-
дакции, с которой можно озна-
комиться на официальном сай-
те администрации МР «Кырин-
ский район»

Кроме того, Андрей Михай-
лович предложил депутатам от-
менить решение районной
Думы от 2002 года «О полномо-
чиях глав сельских поселений
по распоряжению землями, на-
ходящимися в муниципальной
собственности». Причина одна
– передача полномочий район-
ной администрации. Решение
принято единогласно.

Депутатами также были
приняты изменения в Правила
землепользования и застройки
сельского поселения «Кыринс-
кое». Как сообщила главный
специалист по архитектуре и
градостроительству отдела по
управлению имуществом Ла-
риса Пляскина, в администра-
цию поступило 20 схем распо-
ложения земельных участков,
которые они не могут утвердить
по причине того, что минималь-
ный размер разрешенной к
оформлению площади состав-
ляет 3000 гектаров. Во всех
двадцати схемах площади на-
много меньше. Для того чтобы
люди смогли оформить земель-
ные участки, принято решение
этот минимальный размер
уменьшить до 300 гектаров.

Краткий обзор проекта По-
рядка и условий финансирова-
ния проведения бывшим най-
модателем капитального ремон-
та общего имущества в много-
квартирном доме за счет
средств бюджета муниципаль-
ного района сделал начальник
отдела ЖКХ, дорожного хозяй-
ства, транспорта и связи Иван
Лазарев. Порядок депутатами
был утвержден единогласно.

Также Иван Николаевич за-
читал проект Положения об
участии в организации деятель-
ности по сбору, транспортиро-
ванию, обработке, утилизации
твердых бытовых отходов на
территории Кыринского райо-
на. В чем заключается это уча-
стие? В предоставлении земель-
ных участков, определении раз-
мещения контейнерных площа-
док, организации регулярной
очистки территории муници-
пального района от отходов,
организации экологического
воспитания населения, разра-
ботке и реализации муници-
пальных программ в области
обращения с твердыми бытовы-
ми отходами и многое другое.
Положение было утверждено
единогласно.

В разделе «Разное» слово

попросила председатель коми-
тета образования Нина Кукли-
на. Она рассказала, что в обра-
зовании возникла сложная си-
туация в связи с тем, что в де-
кабре 2017 года прокуратура
Кыринского района обратилась
с исковыми заявлениями в суд
в отношении девяти образова-
тельных организаций в части
обустройства теплых туалетов.
Как известно, председатель
Правительства РФ Дмитрий
Медведев поручил до 1 сентяб-
ря 2018 года обеспечить все
образовательные организации
теплыми туалетами.

- У нас в районе две школы,
Любавинская и Тарбальджейс-
кая, где по проектно-сметной
документации предусмотрены
теплые туалеты (по ним иско-
вых заявлений нет). По осталь-
ным нужно делать пристройку
либо строить отдельные здания
с теплым переходом. Многие из
зданий пятидесятых годов по-
стройки, и если нарушить их
конструкцию, они могут просто
развалиться. В Мордое школа
расположена в четырех здани-
ях, там вообще непонятно, как
ставить теплый туалет. К тому
же это огромный финансовый
вопрос – необходима проклад-
ка труб водоснабжения, водоот-
ведения, нужны машины, поли-
гон для вывоза. По грубым под-
счетам на все это потребуется
более 32 миллионов рублей.

Как добавила Нина Алек-
сандровна, есть и хорошие но-
вости. После того, как 8 сентяб-
ря прошла видеоконференция с
губернатором Забайкальского
края, где поднимался данный
вопрос, в нашем районе побы-
вали представители службы
единого заказчика. Они посети-
ли школы в Гавани и Мордое
(где численность учеников до
50 человек) и предложили по-
ставить там мобильные авто-
номные модульные туалеты,
стоимость которых – 770 тысяч
рублей. Спустя некоторое вре-
мя от службы единого заказчи-
ка пришел запрос на установку
модульных туалетов по школам
с количеством учащихся от 50
до 150 человек. Остаются две
большие школы – Кыра и Ман-
гут, по которым пока еще ниче-
го неизвестно.

- Если приобретение самих
туалетов край возьмет на себя,
то все остальные расходы лягут
на район, – продолжила пред-
седатель КО. – Учитывая, что
по новым срокам к 1 сентября
2019 года должны быть туале-
ты в четырех школах: Тырин,
Мордой, Гавань и Верхний Уль-
хун, в остальных – к 1 сентября
2020 года, прошу заложить в
бюджет района хоть какое-то
финансирование на будущий
год, хотя бы для проектно-смет-
ной документации.

Кроме того, Нина Алексан-
дровна обратилась к главам
сельских поселений с просьбой
помочь посчитать на местах
затраты для установки туалетов.

Татьяна АКСЕНОВА

Активнее всего обсуждался 
вопрос по работе ЦРБ

2

В соответствии со ст. ст. 12, 15,
399 Налогового кодекса Российс-
кой Федерации, ст.17 федерально-
го закона от 6 октября 2003 года №
131-ФЗ «Об общих принципах
организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации»
Совет сельского поселения «Верх-
не-Ульхунское» решил:

1. Признать утратившим силу
пункт 5 следующего содержания:
«При определении налоговой базы
в отношении объектов налогообло-
жения, включенных в перечень,
определяемый в соответствии с
пунктом 7 статьи 378.2 Налогово-
го кодекса Российской Федерации,

ТО, ЧТО клубни таких сор-
тов вызревают намного раньше
привычных сроков, позволяет
избежать многих проблем, в ча-
стности, заболевания фитофто-
рой, однако, ранний картофель
не предназначен для длительно-
го хранения и очень быстро при-
ходит в негодность. Но хранить-
то его как-то надо! Существует
мнение, что если оставить со-
зревший картофель в земле до
самой осени, то он, кроме того,
что заметно прибавит в весе, бу-
дет храниться намного лучше.
Это совершенно не так. Во-пер-
вых, по достижении состояния
зрелости клубни картофеля пе-
рестают увеличиваться в разме-
рах, поэтому прибавки к урожаю
вы таким способом не получите.
Во-вторых, картофель, перезре-
вающий на грядке, в дальней-
шем становится легко подвер-
женным возникновению
различных гнилостей, другими
словами, его лежкость
значительно снижается.

Лучше всего длительное хра-
нение переносят среднеспелые и
столовые сорта картофеля, кото-
рые отличаются желтой мякотью
и глазками на поверхности. С
этой точки зрения особенно вы-
деляется сорт Адретта. Кроме
того, что данный сорт очень уро-
жаен (с одной сотки можно по-
лучить до 400 кг), при соответ-
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Совет сельского поселения «Верхне-Ульхунское»
РЕШЕНИЕ от 21 сентября 2018 года №55 с. Верхний Ульхун

в отношении объектов налогообло-
жения, предусмотренных абз. 2 п.
10 ст. 378.2 Налогового кодекса
Российской Федерации, налоговая
база уменьшается на величину ка-
дастровой стоимости 150 кв.м пло-
щади по одному объекту на одного
налогоплательщика по его выбо-
ру».

2. Дополнить решение №7 от
22.11.2014 года «Об установлении
налога на имущество физических
лиц» пунктом 6 следующего содер-
жания: физическим лицам – соб-
ственникам объектов налогообло-
жения, включенных в перечень,
определяемый в соответствии с п.

7 ст. 378.2 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, объектов на-
логообложения, предусмотренных
абз. 2 п. 10 ст. 378.2 Налогового
кодекса Российской Федерации, в
отношении одного объекта по их
выбору предоставляется льгота в
виде уменьшения суммы налога на
сумму налога, исчисленного, исхо-
дя из кадастровой стоимости его
площади равной 150 кв.м».

3. Настоящее решение вступа-
ет в силу после официального
опубликования и распространяет-
ся на правоотношения, возникшие
с 1 января 2016 года.

4. Опубликовать настоящее ре-
шение в газете «Ононская правда»
и направить в Межрайонную инс-
пекцию ФНС РФ №1 по Забайкаль-
скому краю.

Глава сельского поселения
«Верхне-Ульхунское»

 Д.Г. МАТВЕЕВ

Ñîâåòû îò ñïåöèàëèñòà

Мало просто вырастить богатый урожай хорошего,
качественного картофеля, нужно еще суметь сохранить
его до весны. Особенно актуальными вопросы правильного
зимнего хранения картофеля становятся в последние годы,
когда большой популярностью стали пользоваться
раннеспелые сорта картофеля. 

Правильное хранение
картофеля в погребе

ствующих условиях он может
долго храниться без порчи. 

Правильная подготовка к
хранению начинается задолго до
уборки урожая. Во-первых, в
процессе созревания клубней
нужно позаботиться об их защи-
те от фитофтороза. Для этого
скашивают ботву, через которую
и происходит заражение. Вся
сложность в том, что сделать это
нужно не позднее положенного
срока, но и не раньше. Первым
признаком становится пожелте-
ние стеблей картофельных кус-
тов. Часто можно услышать ре-
комендации сохранить ботву на
грядках, чтобы после сбора уро-
жая укрывать ею картофельные
бурты, якобы это надежная за-
щита от дождя. На самом деле,
поступая таким образом, вы под-
вергаете выращенный урожай
серьезной опасности заражения
различными инфекциями.

Выкапывать картофель в мас-
совом порядке нужно начинать
через 6-8 дней после скашивания
ботвы. Как уже говорилось
выше, очень важно вовремя уб-
рать урожай с грядки. Сорта со
средним сроком поспевания
нужно убирать не позднее 100
дней после того как появились
первые всходы. Собранные
клубни необходимо тщательно
перебрать и удалить из общей
массы поврежденные болезня-

ми. Затем отобранный картофель
нужно просушить, для чего на 3-
4 дня его тонким слоем рассы-
пают в сухом месте или остав-
ляют в сетках, но ни в коем слу-
чае на солнце.

Очень часто причиной быст-
рой порчи урожая становится не
сам картофель, а погреб. Хра-
нить в погребе какие-либо ово-
щи и в том числе картофель мож-
но только тогда, когда он соот-
ветствующим образом подготов-
лен – просушен и обеззаражен.
Для этого все поверхности в нем
заранее обрабатывают раство-
ром медного купороса концент-
рацией 3-5%. 

Большое значение для со-
хранности картофеля имеет и
температура погреба. Хранить
зимой в нем клубни картофеля
нужно при интервале от 2 до 4
градусов. Именно при такой тем-
пературе картофель длительное
время не дает ростков, кроме
того, из него не испаряется вла-
га, благодаря чему он дольше
сохраняет твердость. Не забы-
вайте, что в процессе длительно-
го хранения клубни выделяют
некоторое количество тепла, в
результате чего температура в
погребе со временем может по-
выситься. Поэтому чтобы карто-
фель в погребе лежал долго, ее
нужно постоянно контролиро-
вать. Для этого используют два
термометра, расположенные не-
посредственно на бурте и на
уровне 1,5 метра относительно
пола. Как только температура
поднимается до 6 градусов, по-
греб нужно проветривать – дер-
жать открытым до тех пор, пока
показания обоих термометров не
снизятся до нуля.

В. ДУГАРЦЫРЕНОВА,
госинспектор отдела надзора

в области карантина
растений, Россельхознадзор

О внесении изменений и дополнений в решение
Совета сельского поселения «Верхне-Ульхунское»

от 22.11.2014 года №7 «Об установлении  налога
на имущество физических лиц»

Вниманию пассажиров!
Уважаемые жители сел

Верхний Ульхун, Мангут, Уль-
хун-Партия! Заказ билетов на
рейсовый автобус ИП С.В.
Пнев до Кыры производится
по тел. 8-924-574-55-55 (не ме-
нее 5 пассажиров).

Внимание! Осуществля-
ются пассажирские перевозки
от подъезда до подъезда:
КЫРА-ЧИТА (в субботу ут-
ром), ЧИТА-КЫРА (в воскре-
сенье, вторая половина дня).
Тел. 8-924-574-55-55.


